



**German Middle East Studies Association**  
**Deutsche Arbeitsgemeinschaft Vorderer Orient**

An Frau Rektorin Prof. Donatella Fioretti  
Kunstakademie Düsseldorf

**Gesendet per Email**

20. Januar 2026

Sehr geehrte Frau Rektorin Fioretti,

wir schreiben Ihnen, um Sie bei Ihrer Entscheidung zu unterstützen, das Film-Screening mit der international renommierten Künstlerin Frau Basma al-Sharif zu veranstalten. Wir sind das Gremium für Wissenschaftsfreiheit der Deutschen Arbeitsgemeinschaft Vorderer Orient (DAVO). Das Gremium hat den Auftrag, die akademische Freiheit in Forschung, Studium und Lehre zum gegenwartsbezogenen Nahen und Mittleren Osten sowie zu Nordafrika im deutschsprachigen Raum und darüber hinaus, einschließlich der Einrichtungen im Nahen Osten, zu beobachten und zu verteidigen.

Wir beobachten mit großer Sorge die Zunahme an stereotypisierten, dekontextualisierten und rassifizierenden Vorwürfen gegenüber palästinensischen SprecherInnen sowie Versuche, diese zu kriminalisieren. Diesem Muster folgt im vorliegenden Fall etwa die Gleichsetzung einer Künstlerin und ihres Werks mit der Anstiftung zu terroristischer Gewalt, Antisemitismus und der Delegitimierung Israels. Ebendiese Vorwürfe werden in genau dieser Kombination regelmäßig auf Basis der wissenschaftlich weithin kritisierten IHRA-Definition von Antisemitismus erhoben. Die in solchen Angriffen zutage tretende Form der Dehumanisierung, insbesondere von gesellschaftlich und politisch marginalisierten Gruppen, lehnen wir auf das Entschiedenste ab. Denn dadurch wird nicht nur der Raum der Hochschule als Ort zum

Diskutieren und gemeinsamen Nachdenken angegriffen, sondern auch die sich als demokratisch verstehende Gesellschaft.

Die geplante Veranstaltung ist eindeutig von der Kunst- und Wissenschaftsfreiheit gedeckt. Grundlage hierfür sind Artikel 5 Absatz 3 des Grundgesetzes sowie die UNESCO-Empfehlung zum Status des Hochschullehrpersonals von 1997, die akademische Freiheit als „das Recht, ohne Einschränkung durch eine vorgeschriebene Doktrin frei zu lehren und zu diskutieren, frei zu forschen und die Ergebnisse zu verbreiten und zu veröffentlichen, frei seine Meinung über die Institution oder das System zu äußern“ definiert.

Gerne stehen wir auch für Rückfragen und Austausch zur Verfügung. Gemäß unserer üblichen Praxis werden wir dieses Schreiben auf unserer Homepage veröffentlichen.

Mit freundlichen Grüßen

**Dr. Sevil Çakır**

Sprecherin des DAVO

Gremiums für Wissenschaftsfreiheit

**Dr. Nils Riecken**

Sprecher des DAVO

Gremiums für Wissenschaftsfreiheit